
Дорогами истории 

 Что-то новое иногда – забытое старое. Каждый в своей жизни находит 
ранее кем-то открытые, но впервые встретившиеся ему вещи. Однако не все 
готовы идти навстречу неизвестности. 

 В древние времена люди мечтали увидеть то, что находилось за 
горизонтом. Со временем открывались все новые и новые территории, и вот уже в 
настоящее время мы вполне представляем себе планету, на которой живем. 
Теперь перед нами стоит более сложная задача: изучить природу и особенности 
жизни на Земле. Этим и занимаются путешественники. Они отправляются в 
труднодоступные районы и проводят там порой очень долгое время.  

 Далеко не все могут сказать, что знают каких-либо современных 
путешественников. Мне посчастливилось познакомиться с одним из них, моим 
земляком, Михаилом Малаховым. О нем мне и хотелось бы рассказать. 

Свою известность он получил после похода 1995 года, когда вдвоем с 
канадцем Ричардом Вебером, отказавшись от всех, кроме радио, контактов с 
Большой землей, дошел на лыжах до Северного полюса и вернулся обратно. Они 
совершили то, что никто ранее не смог сделать и до сих пор не повторил. За это 
Михаил Георгиевич получил Золотую звезду Героя. Теперь он увлекся походами 
на Аляску. Они и стали главной темой разговора. 

– Михаил Георгиевич, чем вас заинтересовала Аляска? 

– Меня всегда привлекали экстремальные районы. Наверное, поэтому мне 
удалось посетить почти все уголки нашей планеты. Исключением не стала и 
Аляска. Признаюсь честно, после первого похода, не думал, что он повторится. Я 
не люблю ходить туда, где уже был, но тут особый случай. 

– Расскажите, пожалуйста, об этом первом походе. 

– Эта экспедиция состоялась в 2009 году и представляла собой путь по стопам 
Лаврентия Загоскина. Нашей задачей было посмотреть на Аляску глазами этого 
путешественника, изучить географические особенности территории, быта и 
культуры населения. Восемь смельчаков отправились в Америку, двое из них мои 
сыновья. Путь начался из Калифорнии. На все мы затратили примерно такое же 
время, как и Загоскин, который прошел там почти двести лет назад.  

– Сколько раз вы побывали на Аляске? 

– В рамках проекта «Наследие Русской Америки» мы уже совершили три 
экспедиции. Последняя закончилась в сентябре 2011 года. 

– Наверное, страшно находиться на неизвестной местности? 

– Конечно, страх чувствуется. Дикие животные иногда подходили совсем близко, 
но нам нравилось жить в гармонии с природой. Прекрасные пейзажи отвлекали от 



плохих мыслей. Даже в самых сложных ситуациях выручает безграничное чувство 
юмора. 

– Каких результатов удалось достичь? 

– Мы изучили культуру и обычаи народов, проживающих в той местности. В 
основном, это были эскимосы и индейцы. Их промыслы: охота и рыбная ловля. 
Несмотря на то, что уровень жизни там намного ниже, люди не хотят что-либо 
менять. 

 После первой экспедиции из отснятого материала мы смонтировали фильм 
«История Америки глазами русского человека». Я написал две книги. Одна из них 
на английском языке. В Рязани при поддержке местных властей мы создаем 
музей Русской Америки и путешественников. 

Как рассказал Михаил Георгиевич, в последнее время все больше молодых 
людей хотят поучаствовать в экспедициях. Они стремятся к чему-то новому, и их 
не страшат препятствия, которые могут встретиться на пути. 

Работа путешественников очень важна, ведь после продажи Аляски никаких 
исследований подобного рода там не проводилось. Участники экспедиции 
привозят много важной информации. Они открывают забытые страницы истории, 
как новые неизведанные земли. 
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